



Arrancaron las actividades por el Día Mundial del Agua 2024

### Inaugura SEAPAL "La Casa de Gogo"

Durante el protocolo, fueron premiados los ganadores del concurso "DibujArte"; en la Categoría "A", para niños de primero a tercer grado de primaria, se reconoció a Alexis Viorato, Abigail Fregoso y Owen Carrillo como primero, segundo y tercer lugar de manera respectiva.

En el acto protocolario, el alcalde interino, José Francisco Martínez Gil, destacó que se trata de un espacio que servirá como centro de educación y concientización, sobre la invaluable importancia del agua y las acciones que podemos tomar para preservar dicho recurso. PÁGINA 6

# Autopista Compostela- Las Varas abriría antes del Jueves Santo

De manera oficial la dependencia federal aclaró en un comunicado que no se ha fijado una fecha definitiva para la operación del tramo Compostela-Las Varas pero extraoficialmente se menciona el miércoles próximo como día probable para la apertura

Redacción especulaciones sobre su apertura inminente. Se llegaron a compartir supuestos precios de casetas en diferentes puntos de la autopista, alimentando la expectativa del público. Entre los precios divulgados destacaban: 41 pesos en Compostela y 380 pesos el tramo Compostela- Las Varas, sin embargo, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes emitió un comunicado desmintiendo dichas afirmaciones. PÁGINA 4



### Tras el lamentable fallecimiento de Susana Rodríguez Ya tiene el MC, fórmula completa

Se oficializa la incorporación al partido naranja, de Yésica Zatarain. Carmen Arredondo, es su suplente

Se oficializa la incorporación de Yésica Zatarain a Movimiento Ciudadano como candidata a la diputación federal por el 05 distrito, misma que bien recibida tras el lamentable fallecimiento de Susana Rodríguez. La fórmula ya está completa. PÁGINA 3

### Recibe constancia Es Teresita Marmolejo la candidata del PRI Vallarta

El acto celebrado en las instalaciones estatales del Partido Revolucionario Institucional, demuestran una vez más la fuerza que la coalición PRI, PAN, PRD; busca establecer para el proyecto «Fuerza y corazón por México» y consolidar a las mujeres que la encabezan

constancia del Partido Revolucionario Institucional que la consolida como la representante de esta alianza integrada por el PRI, PAN y PRD. PÁGINA 3

### Papirolas, en CUCosta

## ¡Olas y olas de diversión con el Mundo Marino!

El objetivo primordial es fomentar el cuidado y respeto del mundo marino, a través de actividades lúdicas y creativas

El divertido, lúdico y de excelencia, diseñado para regalar sonrisas, generar aprendizaje divertido, reflexionar y soñar. PÁGINA 5

### Trending Topic

## Enfurecen mexicanos con un spot de Trump

En medio de su campaña presidencial, el candidato republicano Donald Trump lanzó un nuevo spot musical en un intento de promover el voto latino a su favor. En el video se escucha una canción con ritmos de merengue y son cubano cuyo coro dice en español: Yo voy a votar por Donald Trump. A través de su cuenta oficial de Instagram, @realdonaldtrump, el equipo de Trump publicó el video, que en horas se viralizó en otras redes sociales, y provocó un aluvión de comentarios, en su mayoría negativos. El spot muestra varias imágenes de Estados Unidos y personas bailando mientras levantan pequeñas banderas de Estados Unidos; aunque también aparece la de México. Yo voy a votar por Donald Trump! La buena vida por Trump! La economía por Trump! Hazlo por tu familia. Latinos por Donald Trump. Yo voy a votar por Donald Trump!, finaliza el anuncio. Durante meses, Donald Trump ha llamado a los migrantes latinos "personas peligrosas" e incluso los ha acusado de ser "violadores", por lo cual numerosos internautas han tachado

el video de «ofensivo». A pesar de las división de opiniones que generan su comentarios, el expresidente recibió el apoyo de buena parte de la comunidad latina en Estados Unidos durante su presidencia (2017-2021). Algunos usuarios han comentado: Ningún mexicano en Estados Unidos se atrevería a votar por ese hombre. Yo votare por Trump y soy cubana. ¡Yes! Latinos por Trump. Esto es bastante lamentable. ¿Me quieres ver la cara de estúpida?



### NUESTRAS PLUMAS

## Volantín SALVADOR COSÍO CAMBIO CLIMÁTICO GENERA ALERTA ROJA EN EL MUNDO

A pesar de la preocupación y el interés de algunos países que incluso crearon instancias para intentar combatir el cambio climático, el desinterés de otros tantos, la apatía, y el incumplimiento de algunos que incluso firmaron acuerdos y se comprometieron a acatar las medidas impuestas para contrarrestar los efectos de lo que ya se anticipaba como un grave problema global, resulta que llegó ese temido momento de padecer las consecuencias. PÁGINA 2

## Presenta planilla que promete por Fuerza y Corazón por Vallarta, Teresita Marmolejo Aprendieron la lección; ahora quieren regresar

Pide Francisco Ramírez Acaña, candidato al Senado por la alianza PRI-PAN-PRD se les levante el voto de castigo

Meridiano/Puerto Vallarta.- El auditorio de las instalaciones del Comité del Partido Revolucionario Institucional de Puerto Vallarta, fue el escenario para que el ex gobernador de Jalisco Francisco Ramírez Acaña, hoy candidato al senado por la alianza Fuerza y Corazón, conformada por PAN-PRI y PRD, pidiera a la ciudadanía que ya les levante el castigo, aprendieron la lección y quieren al gobierno en turno fuera. PÁGINA 3

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona



@salvadorcosio1

/SalvadorCosio

A pesar de la preocupación y el interés de algunos países que incluso crearon instancias para intentar combatir el cambio climático, el desinterés de otros tantos, la apatía, y el incumplimiento de algunos que incluso firmaron acuerdos y se comprometieron a acatar las medidas impuestas para contrarrestar los efectos de lo que ya se anticipaba como un grave problema global, resulta que llegó ese temido momento de padecer las consecuencias.

Las interminables olas de calor, las lluvias extremas, las crecidas, las sequías, los incendios forestales y la rápida intensificación de los ciclones tropicales provocaron caos y transformaron la vida cotidiana de millones de personas el año pasado. Y a eso se suman pérdidas económicas valoradas en miles de millones de dólares.

Este es el análisis que hizo la Organización Meteorológica Mundial (OMM) en su informe anual sobre el estado del clima, que se conoció el pasado 19 de marzo.

El reporte confirmó que 2023 fue el año más cálido desde que hay registros, con una temperatura media mundial cerca de la superficie de 1.45 °C por encima de los niveles preindustriales. También agregó que fue el decenio más cálido desde que hay registros.

"Nunca hemos estado tan cerca, aunque de momento de forma temporal, del límite inferior de 1.5 °C (de calentamiento global promedio) del Acuerdo de París sobre el cambio climático", afirmó la secretaria General de la OMM, la científica argentina Celeste Saulo.

"La comunidad de la OMM está haciendo sonar la alerta roja en el mundo. El cambio climático va mucho más allá de las temperaturas. Lo que presenciamos en 2023, sobre todo en relación con el calentamiento de los océanos, el retroceso de los glaciares y la pérdida de hielo marino antártico sin precedentes, es motivo de especial preocupación", sostuvo Saulo.

Para los científicos, los indicadores



## CAMBIO CLIMÁTICO GENERA ALERTA ROJA EN EL MUNDO

de cambio climático alcanzaron records sin precedentes: el calor oceánico, el aumento de nivel del mar, la pérdida de hielo marino antártico y el retroceso de los glaciares son muestras evidentes de ello.

"Como promedio diario de 2023, casi un tercio del océano mundial se vio afectado por una ola de calor marina, lo que dañó ecosistemas y sistemas de alimentación vitales. Hacia finales de 2023, más del 90 % del océano había experimentado olas de calor en algún momento del año", sostiene el informe.

Respecto del conjunto mundial de glaciares analizados, muestra que sufrió la mayor pérdida de hielo jamás registrada desde 1950, como consecuencia del deshielo extremo tanto en el oeste de América del Norte como en Europa, según datos preliminares.

Y, la extensión del hielo marino antártico fue, con creces, la más baja de la que se tiene constancia, con una extensión máxima al final del invierno inferior en 1 millón de km2 a la del año récord anterior, lo cual equivale al tamaño combinado de Francia y Alemania.

"La crisis climática es el desafío

esencial al que se enfrenta la humanidad y está estrechamente interrelacionada con la crisis de desigualdad, como atestiguan el aumento de la inseguridad alimentaria y los desplazamientos de población, y la pérdida de biodiversidad", indicó Saulo.

El informe analizó algunos eventos en América Latina y el Caribe

El año pasado, la mayoría de las zonas terrestres fueron más cálidas que la media de 1991-2020. En América Latina, se registraron temperaturas inusualmente cálidas en México y América Central, así como en extensas zonas de América del Sur.

En cuanto a las temperaturas de la superficie del mar, algunas zonas registraron un calor excepcional en relación con la línea de base 1991-2020. Ese fue el caso del Golfo de México y el Caribe.

Entre julio y septiembre, la marca de El Niño fue claramente visible, con el nivel del mar por encima de la media, desde el Pacífico Tropical medio hasta las costas de América Central y del Sur. Igualmente, El Niño influyó en los regímenes de lluvias regionales: condiciones más secas de lo normal desde el sur de México hasta

el norte de Sudamérica y condiciones más húmedas de lo normal en partes de Chile. De hecho, las regiones con un marcado déficit de precipitaciones fueron: el sudeste de Sudamérica, la cuenca del Amazonas y gran parte de Centroamérica.

Este año el reporte también analiza las pérdidas materiales por los eventos extremos y llega a una conclusión: "El costo de la inacción climática es mayor que el de la acción climática". La mayor pérdida económica registrada por un solo evento en 2023 fue la causada por el huracán OTIS, que azotó la costa del Pacífico de México a finales de octubre. El huracán causó una destrucción generalizada en Acapulco y sus alrededores, con pérdidas económicas estimadas en unos 15,000 millones de dólares. Se le atribuyeron al menos 47 muertes y 32 desaparecidos, la mayoría en el mar.

La sequía de larga duración se intensificó en muchas zonas de Centroamérica y el norte de Sudamérica. Entre las zonas de sequía más significativas se encuentra el norte de Argentina y Uruguay. Las precipitaciones de enero a agosto de 2023 fueron entre un 20% y un 50% inferiores a la media en gran parte del norte y centro de Argentina, y algunas regiones experimentaron su cuarto año consecutivo de precipitaciones significativamente inferiores a la media.

En Uruguay las reservas de agua alcanzaron niveles críticamente bajos, lo que afectó gravemente a la calidad del abastecimiento de los principales centros, incluido Montevideo, aunque la situación mejoró ligeramente a partir de agosto. A pesar de que las condiciones de sequía en las zonas subtropicales de Sudamérica se suavizaron a finales de año, la falta de agua se intensificó en muchas partes del interior del continente, incluidas amplias zonas de la cuenca del Amazonas.

En 2023, una producción récord de maíz en Brasil compensó cosechas

inferiores a la media en otras partes de Sudamérica debido a prolongados periodos de sequía, especialmente en Argentina, donde se espera que las condiciones de sequía provoquen un descenso del 15% en la producción de cereales en comparación con la media quinquenal.

El regreso de El Niño en 2023 también tuvo consecuencias adversas en todo el ciclo de cultivo del maíz en América Central y en las zonas septentrionales de América del Sur, donde el déficit hídrico y las altas temperaturas han reducido tanto la superficie de siembra como los rendimientos, con repercusiones negativas agravadas en la producción final, en particular para los pequeños agricultores y los hogares más vulnerables del Corredor Seco. Vale resaltar que el maíz es una de las principales fuentes de alimento en Centroamérica.

"El número de personas que padecen inseguridad alimentaria aguda en todo el mundo se ha más que duplicado, pasando de 149 millones de personas antes de la pandemia de COVID-19 a 333 millones de personas en 2023 (en 783 países monitoreados por el Programa Mundial de Alimentos)", indica el reporte.

Esperanza

Según el informe, los extremos meteorológicos y climáticos tal vez no sean la causa subyacente, pero son factores agravantes. Los peligros meteorológicos siguieron provocando desplazamientos en 2023, lo que demuestra cómo los choques climáticos socavan la resiliencia y crean nuevos riesgos en materia de protección entre las poblaciones más vulnerables.

"Sin embargo, hay un rayo de esperanza", advierten los científicos: la generación de energía renovable, que aprovecha principalmente las fuerzas dinámicas de la radiación solar, el viento y el ciclo del agua, se ha situado en la vanguardia de la acción climática debido a las posibilidades que ofrece para alcanzar los objetivos de descarbonización.

En 2023, la capacidad renovable aumentó casi un 50% respecto a 2022, ascendiendo a un total de 510 gigavatios (GW), lo que representa el mayor ritmo observado en las dos últimas décadas.

Sobre la financiación, el reporte señala que existe un gran déficit. En un escenario promedio, para una trayectoria de 1.5°C, las inversiones anuales en financiación climática han de multiplicarse por más de seis, alcanzando casi los 9 billones de dólares en 2030 y otros 10 billones de dólares hasta 2050. "El costo de la inacción es aún más elevado. De forma agregada para el período 2025-2100, el costo total de la inacción se estima en 1,266 billones de dólares", contundente.

Opinion@salcosga23@gmail.com @salvadorcosio1



**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versailles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEP/AMEX Número 0891-12388-001. Ceroventidós y 12 mil 229. Certificado de Licitud de Título 3379. Certificado de Licitud de Contenido 2953. Título reservado por la SEP 1001/03. Sistema Integrado de Publicaciones Semanal. C000000. ISSN 0128-5058. Registro COMEX/AMEX 153. Registro CANACINTRA 3240. Registro ANESEM 0209-03. Los colaboradores que tienen sus derechos de reproducción del contenido de sus obras, no han autorizado de manera alguna que se publiquen, todos los derechos reservados a esta publicación. Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Toda distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en Jalisco. CDMX. México. Mexicana Mexicana S.A. de C.V. Lic. Saviolín No. 13492. Col. de Valle. México. Compañía Mexicana de los CDMX. La Torre de la Prensa. Club de Periodistas de México. Francisco Mateo S.A. CDMX. Apdo. 51 de E. L. Olinas. Olinas, Veracruz, Jalisco y México. Representación 0238. C.P. 82110. Apartado Postal 66. Tuxtla, Chiapas, México.

Espera se revierta decisión del INE

## MC Jalisco da su Apoyo a Esquer

\* *La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó, por unanimidad de votos, el acuerdo emitido por el Consejo General del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco, que validó el registro de Jesús Pablo Lemus Navarro como candidato de Movimiento Ciudadano a gobernador de esa entidad federativa.*

**MERIDIANO GDL, Jal.**

Cómo excesiva y violatoria a la Constitución Federal calificó el partido político Movimiento Ciudadano Jalisco la determinación del Consejo del Instituto Nacional Electoral de anular la candidatura al Senado de Alberto Esquer.

A través de un escueto comunicado, el partido naranja en el estado recordó que siempre ha respetado al INE pero que considera que se están violando los derechos políticos electorales "de un liderazgo importante de nuestro proyecto, reconocemos en él a un jalisciense que ha sabido defender los derechos de las y los ciudadanos, en cada una de las responsabilidades que ha tenido en su trayectoria, por lo que es reconocido en todo el estado como un hombre comprometido con Jalisco".

MC Jalisco agrega que esperará los resultados de la defensa jurídica que realizará la dirigencia nacional para revertir esta acción.

"Estamos ciertos que su popularidad y el respeto que se ha ganado con la gente en cada rincón del estado, lo convirtió en un rival fuerte y hay quienes pretenden debilitarlo".

CASO LEMUS

Sobre Lemus, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó, por unanimidad de votos,



el acuerdo IEPAC-ACG-026/2024 emitido por el Consejo General del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco, que validó el registro de Jesús Pablo Lemus Navarro como candidato de Movimiento Ciudadano a gobernador de esa entidad federativa.

Informe con lo anterior, el PRI impugnó el acuerdo al considerar que, en su concepto, Movimiento Ciudadano debió postular a una mujer en el estado de Jalisco, al ser la entidad donde es más competitivo respecto de los estados donde se elegirán las ocho gubernaturas y la jefatura de gobierno de la Ciudad de México en el proceso electoral concurrente en curso.

Presenta planilla que promete por Fuerza y Corazón por Vallarta, Teresita Marmolejo

# Aprendieron la lección; ahora quieren regresar

\* Pide Francisco Ramírez Acuña, candidata al Senado por la alianza PRI-PAN-PRD se les levante el voto de castigo

Por Lidia Núñez  
MERIDIANO/Puerto Vallarta

El auditorio de las instalaciones del Comité del Partido Revolucionario Institucional de Puerto Vallarta, fue el escenario para que el ex gobernador de Jalisco Francisco Ramírez Acuña, hoy candidato al senado por la alianza Fuerza y Corazón, conformada por PAN-PRI y PRD, pidiera a la ciudadanía que ya les levante el castigo, aprendieron la lección y quieren al gobierno en turno fuera.

Entre risas y ante la equivocación de la oradora al anunciarlo como

exgobernador del tricolor, "Paco" Ramírez no pudo evitar las risa, fue enfático al decir que la política es para servir y no para servirse como muchos lo están haciendo.

La cita a la que acudieron al Comité fue a la presentación de la planilla de la candidatura oficial de Fuerza y Corazón por Vallarta, para la presidencia municipal, Teresita Marmolejo y en la que también se vio la presencia del candidato a la diputación federal por el 05 distrito electoral, Gerardo López quien fue muy solicitado por las damas para tomarse las ya tradicionales selfies.

Cabe recalcar que la planilla que promete quedó conformada de la siguiente manera: Teresita Marmolejo López, al frente; Dulce María Flores Flores, Miguel Ángel Velázquez Ruiz, Brenda Elena Pong Goche Jorge Abraham Melayes Rodríguez, Ma. Silvia Contreras Pérez, Rebeca Jiménez Mendoza, José Oswaldo Bernal Villaseñor, Monica Janeth Ahumada Rodríguez y como Síndico, Juan Joaquín García Preciado.

Personalidades que fueron para ser vistas y saludadas fueron Gustavo González Villaseñor, Idalia González, Humberto Muñoz Vargas, Ignacio Guzmán García, entre otras.



Recibe constancia

# Ya es Teresita Marmolejo candidata del PRI Vallarta

\* El acto celebrado en las instalaciones estatales del Partido Revolucionario Institucional, demuestran una vez más la fuerza que la coalición PRI, PAN, PRD; busca establecer para el proyecto «Fuerza y corazón por México» y consolidar a las mujeres que la encabezan

Agencia Quadratin  
MERIDIANO/Puerto Vallarta

Teresita Marmolejo es la candidata de Fuerza y Corazón por México en Puerto Vallarta, el día de hoy jueves recibió la constancia del Partido Revolucionario Institucional que la consolida como la representante de esta alianza integrada por el PRI, PAN y PRD.

El acto celebrado en las instalaciones estatales del Partido

Revolucionario Institucional, demuestran una vez más la fuerza que la coalición PRI, PAN, PRD; busca establecer para el proyecto «Fuerza y corazón por México» y consolidar a las mujeres que la encabezan.

Es así como la ahora candidata a la presidencia de Puerto Vallarta se une a las candidatas Xóchitl Calve, por la presidencia de la República y Laura Haro como candidata a la gubernatura de Jalisco para conformar un frente común en defensa

de la democracia en México.

La constancia recibida es un paso más que consolida esta planilla encabezada por Teresita Marmolejo en esta lucha democrática por recuperar Puerto Vallarta este próximo 2 de junio.

Dicha planilla será presentada el día jueves 21 de marzo a las 6:00 pm en las instalaciones del Comité Municipal del PRI de Vallarta, Río Grande 194, López Mateos, 48340.



Tras el lamentable fallecimiento de Susana Rodríguez

# Ya Tiene el MC, fórmula completa

\* Se oficializa la incorporación al partido naranja, de Yésica Zatarain. Carmen Arredondo, es su suplente

Por Lidia Núñez Cota  
MERIDIANO/Puerto Vallarta

Se oficializa la incorporación de Yésica Zatarain a Movimiento Ciudadano como candidata a la diputación federal por el 05 distrito, misma que bien recibida tras el lamentable fallecimiento de Susana Rodríguez. La fórmula ya está completa.

En rueda de prensa dijo sentirse respaldada por Movimiento Ciudadano "orgullosa por el espacio con mucho respeto, cariño y amor está asumiendo el liderazgo, refrendando esfuerzos para llegar al triunfo".

Remarcó que ella solo da lealtad y compromiso al que se lo brinda, valores que no encontró cuando pretendió ser candidata por el Movimiento de Regeneración Nacional a la presidencia municipal.

Fue el coordinador estatal del MC José Manuel Romo Parra quien resaltó las virtudes de Zatarain

González "agradezco que haya aceptado el reto de ayudar porque vamos a ganar."

Recuperar el distrito es lo que espera MC y no sin antes reconocer la trayectoria de Susana Rodríguez, Romo Parra exaltó a Zatarain "con una convicción a toda prueba, nuestra candidata es una mujer incansable, preparada, conoce el crecimiento de la zona. Estamos seguros de esta candidatura será de gran beneficio para los vallartenses."

Estuvieron presentes el candidato a la presidencia municipal, Ramón Guerrero así como también el candidato a la diputación local, Diego Franco, quien enfatizó que Puerto Vallarta necesita ampliar urgentemente su infraestructura en servicios "se sobordó el crecimiento y necesitamos un gobierno que lo entienda".

Y ahora que la fórmula ya está completa "se que en conjunto vamos a trabajar para que las cosas pasen".





Se reanudan los trabajos para el hundimiento del emisor submarino en Sayulita

## Garantizarán playas en buenas condiciones



MERIDIANO/Bahía de Banderas

Se reanudaron los trabajos para el hundimiento del emisor submarino instalado en la playa del poblado de Sayulita, el cual cuenta con una longitud de 2.3 km.

De acuerdo con autoridades de

Oromapas, se construyeron más de 500 lastres de concreto con un peso aproximado de 200 a 280 kg cada uno, mismos que servirán como contrapeso para el hundimiento de la parte faltante del emisor; estos trabajos que constan en el acoplamiento del emisor en



dos puntos mediante bridas y termofusión, vienen a solventar los daños ocasionados por el mar de fondo.

Con la reanudación de los trabajos, quedará por concluir el hundimiento total del emisor submarino y así garantizar que las playas de Sayulita se mantengan en buenas condiciones de calidad de agua, cuidando la salud del poblado de Sayulita y de los miles de visitantes que se esperan en Semana Santa y Pascua.

El nuevo tramo no incluirá caseta de peaje

## Autopista Compostela-Las Varas abrirá antes del Jueves Santo

\* De manera oficial la dependencia federal aclaró en un comunicado que no se ha fijado una fecha definitiva para la operación del tramo Compostela-Las Varas pero extraoficialmente se menciona el miércoles próximo como día probable para la apertura



### Redacción

En días recientes, diversos medios difundieron la noticia sobre el inicio de pruebas en el tramo de la autopista Compostela - Las Varas, generando especulaciones sobre su apertura inminente. Se llegaron a compartir supuestos precios de casetas en diferentes puntos de la autopista, alimentando la expectativa del público.

Entre los precios divulgados destacaban: 41 pesos en Compostela y 380 pesos el tramo Compostela- Las Varas, sin embargo, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes emitió un comunicado desmintiendo dichas afirmaciones. El Centro SICT Nayarit especificó que

No se ha fijado una fecha definitiva

para la apertura y operación del tramo Compostela-Las Varas.

No existe una plaza de cobro en dicho tramo.

Sin embargo fuentes cercanas a la dependencia federal prevén la apertura del tramo sería el próximo miércoles.

Además, se aclaró que las únicas plazas de cobro en el trayecto de Jala a Nuevo Nayarit son Amado Nervo, Tonino y Bucerías. Mientras que, de Guadalajara a Nuevo Nayarit, las plazas de cobro son Arenal, Plan Barrancas, Amado Nervo, Tonino y Bucerías.

Ante esta situación, se recomienda a los usuarios ignorar las publicaciones no oficiales y mantenerse informados a través de la página oficial de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.

# Consultorios Médicos GRATUITOS



## Puerto Vallarta

Se instalaron 4 Consultorios Médicos Gratuitos en el municipio, para brindar atención médica prioritaria a la población.

Se atenderán enfermedades crónico degenerativas, control de niño sano, atención a adultos mayores, orientación para pruebas covid, tomas de presión y de glucosa, entre otros.

### 4 consultorios nuevos para la atención médica gratuita

1.- **Consultorio Palmar del Progreso.**  
Calle Bambú en el Palmar del Progreso en un horario de 8:00 am a 4:00 pm, de lunes a viernes.

2.- **Consultorio Las Palmas.**  
Calle 15 de mayo No.285, en las Palmas a un costado de la oficina de la delegación municipal, en un horario de 7:00 am a 3:00 pm, de lunes a viernes.

3.- **Consultorio Boca de Tomatlán.**  
Calle Las Garzas #532 en Boca de Tomatlán, en un horario de 8:00 am a 4:00 pm, de lunes a viernes.

4.- **Consultorio agencia municipal de Mojoneras.** Calle Jalisco esquina con Zacatecas, estará funcionando de lunes a viernes, de 8:00 am a 4:00 pm.

Al cumplirse el 218 aniversario del natalicio del Benemérito de las Américas

# Conmemoran autoridades el legado de Benito Juárez

*\* Se recordó que Juárez fue virtuoso y tuvo muchas cualidades humanas que determinaron su recia personalidad, que valió lo suficiente para ser reconocido y admirado internacionalmente, al ganarse a pulso la distinción de Benemérito de las Américas*



MERIDIANO/Puerto Vallarta

Autoridades municipales conmemoraron este jueves el 218 aniversario del natalicio del Benemérito de las Américas, Benito Pablo Juárez García, quien estableció las bases sobre las que se funda el estado laico y la república federal de México, además de impulsar las Leyes de Reforma.

En ceremonia encabezada por el alcalde interino, Francisco José Martínez Gil, acompañado por el secretario general del ayuntamiento, Felipe de Jesús Rocha Reyes y la regidora María Elena Curiel Preciado, el representante de la logia masónica Grupo Libertad e Igualdad y Fraternidad número 33, José Luis Orozco Aguilera, realizó una semblanza de Benito Juárez con su trayectoria y legado.

Ante el monumento en su honor en la explanada de la unidad deportiva Agustín Flores Contreras y la presencia de algunos regidores, directores y funcionarios del ayuntamiento, el maestro masón recordó que Juárez fue virtuoso y tuvo muchas cualidades humanas que determinaron su recia personalidad, que valió lo suficiente para ser reconocido y admirado internacionalmente, al ganarse a pulso la distinción de Benemérito de las Américas.

Mencionó que como presidente Juárez estuvo atento a los reclamos y demandas de las comunidades y barrios, y gracias a ello, logró la unidad, la suma de voluntades y esfuerzo conjunto que le permitió sortear las vicisitudes y no hubo obstáculo que no pudiera vencer.

"A 218 años de su nacimiento, te seguimos recordando, y aunque el hombre muere, jamás sus ideales", dijo al destacar la frase más conocida que Benito Juárez dejó como legado: "Entre los individuos como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz".

### Semblanza

Benito Juárez nació el 21 de marzo de 1806 en San Pablo Guelatao, Oaxaca. Fue un político mexicano indígena y abogado paragueas para un gran cambio en la historia de México, gracias a la Constitución de 1857 y la Guerra de Reforma.



Después de ocupar los cargos de gobernador del estado de Oaxaca y presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ocupó la Presidencia de México de 1858 a 1872. También conocido como Benemérito de las Américas por su lucha contra la invasión francesa.

Estableció las bases sobre las que se funda el Estado laico y la República federal en México. En el tiempo que fungió como presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, defendió la Constitución de 1857.

Durante el tiempo que permaneció como titular del Poder Ejecutivo, impulsó las Leyes de Reforma, mediante las cuales se establecieron, entre otras cosas, la libertad de culto, la creación del registro civil, y la secularización de la beneficencia pública. Murió el 18 de julio de 1872 por una angina de pecho.

En la ceremonia también estuvieron integrantes de la logia masónica Libertad e Igualdad y Fraternidad número 33, así como de la logia Universal; elementos de Seguridad Ciudadana y de Protección Civil y Bomberos; maestros y alumnos de la escuela primaria Club de Leones, la escolta del COBAEJ, la banda de guerra BOAS y la banda de música municipal.



Papirolas, en CUCosta

# ¡Olas y olas de diversión con el Mundo Marino!



*\*\* El objetivo primordial es fomentar el cuidado y respeto del mundo marino, a través de actividades lúdicas y creativas*  
MERIDIANO/Puerto Vallarta

El Centro Universitario de la Costa, de la Universidad de Guadalajara, es sede del festival multicultural, divertido, lúdico y de excelencia, diseñado para regalar sonrisas, generar aprendizaje divertido, reflexionar y soñar. Se trata del Festival Papirolas 2024 destinado para niñas, niños y jóvenes.

Con la temática, ¡Olas y olas de diversión con el Mundo Marino!, hay actividades, exposiciones y talleres en la cancha de usos múltiples del centro universitario, con la bienvenida de las comparsas papirolas del grupo La Carpa Circo, con música, circo y títeres.

El objetivo primordial es fomentar el cuidado y respeto del mundo marino a través de actividades lúdicas y creativas de gran calidad artística y educativa. Y promover la Cultura de Paz, mostrando la solución pacífica de conflictos en niñas, niños y jóvenes, a través de la conscientización y enseñanza de conceptos y métodos como el diálogo.

Los asistentes al Festival Papirolas 2024 participan en los talleres y exposiciones "Conseremos el tesoro del mundo marino", "La ola de reciclaje", y "Exposición Vive el Arrecife".

Además, visitar el pabellón Festival Papirolas "El mar inspira, arte con plastilina" y el pabellón CUCSur, "Habitantes del mundo marino", donde podrán apreciar ecosistemas a través de la exhibición que incluye plancton, caracoles,



peces, tiburones, aves y tortugas.

Los asistentes en su mayoría estudiantes de 21 escuelas de la ciudad, pudieron participar en la fiesta y la magnífica presentación de Luis Delgado y Los Keliguanes que pusieron a bailar y cantar a las niñas, niños y jóvenes.

Este miércoles 20 de marzo la inauguración estuvo a cargo de la Dra. Margarita Hernández, coordinadora General de Extensión y Difusión Cultural de la Universidad de Guadalajara; la Mtra. Marcela García Bátiz, directora de Papirolas, Festival Creativo para Niñas, Niños y Jóvenes; Lic. Anely Martín del Campo, Carrillo, coordinadora de Extensión y el Dr. Jorge Téllez López, rector del CUCosta, en el auditorio Dr. Juan Luis Cifuentes.

El Dr. Jorge Téllez López afirmó que Papirolas significa cultura, conocimiento y valores y es para las niñas, niños y jóvenes. Agradeció a las autoridades municipales, de la Universidad de Guadalajara y a la comunidad universitaria de CUCosta, por hacer realidad este evento que normalmente sucede en la capital del estado. E invitó a la población en general, a asistir este jueves 21 de marzo, de 8:30 de la mañana a 5:30 de la tarde a disfrutar de este festival.



No iré a quedarme callada en el Congreso Federal

## Arremete Laura Rangel contra Fugio

*\* Yo voy a trabajar, a proponer, gestionar y a legislar en beneficio de los nayaritas, porque en el tercer distrito electoral hay muchas necesidades que no se han apoyado y hay municipios que requieren de trámites únicamente, pero nadie los acompaña*

Argimiro León

Durante un recorrido de campaña por el municipio de Compostela, Laura Rangel, candidata a diputada federal por el distrito 3, abanderando a la coalición Fuerza y Corazón por México, platicó con las vecinas y vecinos de las Varas, en donde enfatizó su compromiso por trabajar de la mano de las y los nayaritas para que junto con sus compañeros pueda crear leyes que beneficien a los nayaritas, a través de las propuestas que ella estará recibiendo de la ciudadanía.

"No seré como Fugio", sostuvo firme. "Yo no me ando escondiendo bajo los pantalones ni las faldas de nadie. Yo soy Laura Rangel, hablo por mí misma, ando caminando por las calles con la frente en alto y créame que a mí sí me van a ver participar, ya que hay quienes me han visto en el Congreso Local proponer y en el Congreso de la Unión espero tener participación y vigilancia al llegar a una curul como diputada federal".

Entusiasmada por el recibimiento de las personas, Laura Rangel reiteró que ella no iba a ser indiferente ante las necesidades de las y los nayaritas como lo hizo Fugio: "Se necesita no tener vergüenza para venir y querer ser reelecto; les diría que de ser igual, no volvería a pedir el voto, pero ni habla, prueba de ello es que no lo dejan hablar, ¿pues que, qué les va a decir si no ha hecho nada?".

Asimismo, Laura Rangel se declaró una mujer comprometida con las causas más importantes



para nuestro Nayarit y regresará a cumplir sus compromisos, porque solo espera llegar al cargo para que niños, jóvenes, hombres y mujeres, sepan de lo que es capaz y la forma de

comportarse cuando es representante popular. "Cuentan conmigo como su representante en el Congreso Federal", dijo finalmente a los compostelenses de Las Varas.

Estuvo en Villas de Matatipac

## Recorre Ivideliza casa por casa las colonias de la capital

*\* Lo que nos da de apoyo el gobierno federal se nos va en pagar pipas de agua, -le dijo a Ivideliza doña Ana Cecilia, una adulta mayor con la que tuvo oportunidad de dialogar en su recorrido*



Por Argimiro León

La mañana de ayer, Ivideliza Reyes Hernández, candidata a senadora de la coalición Fuerza y Corazón por México, recorrió la colonia Villas de Matatipac, para dar a conocer entre los ciudadanos sus propuestas.

En el recorrido casa por casa, los ciudadanos expresan la deficiente prestación de algunos servicios públicos municipales, además del encarecimiento de la canasta básica.

Lo que nos da de apoyo el gobierno federal se nos va en pagar pipas de agua, -le dijo a Ivideliza doña Ana Cecilia, una adulta mayor con la que tuvo oportunidad de dialogar en su recorrido de esa

mañana- además, todo está más caro todos los días. El dinero ya no rinde.

Ivideliza se comprometió a respaldar, desde el senado de la república, la política económica de Xóchitl Gálvez, candidata presidencial del frente, quien ha dicho que defenderá los programas sociales a grupos vulnerables, pero además buscará condiciones para incentivar el crecimiento económico en México.

También dijo Ivideliza que una de sus motivaciones para buscar la senaduría es, precisamente, la de convertirse en una voz que, desde el senado defienda a los ciudadanos frente a los abusos de las autoridades, cualquiera que estas fueran.

Inaugura SEAPAL Vallarta "La Casa de Gogo"

## Arrancaron las actividades por el Día Mundial del Agua 2024



*\* Durante el protocolo, fueron premiados los ganadores del concurso "DibujArte"; en la Categoría "A", para niños de primero a tercer grado de primaria, se reconoció a Alexis Viorato, Abigail Fregoso y Owen Carrillo como primero, segundo y tercer lugar de manera respectiva.*

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Durante el arranque de las actividades en conmemoración por Día Mundial del Agua 2024 de SEAPAL Vallarta, fue inaugurada la "Casa de Gogo" en las instalaciones de la Planta Potabilizadora Río Cuale.

En el acto protocolario, el alcalde interino, José Francisco Martínez Gil, destacó que se trata de un espacio que servirá como centro de educación y concientización, sobre la invaluable importancia del agua y las acciones que podemos tomar para preservar dicho recurso.

Acompañado por el director de SEAPAL Vallarta, Eraclio Galván Mendoza, tras dar por inaugurados los cuatro días de actividades, hicieron un recorrido por las instalaciones para conocer esta propuesta del espacio de Cultura del



Agua del organismo, que se suma a las estrategias ya implementadas para incentivar el cuidado del líquido vital, de una manera más amena e interactiva.

Durante el protocolo, fueron premiados los ganadores del concurso "DibujArte"; en la Categoría "A", para niños de primero a tercer grado de primaria, se reconoció a Alexis Viorato, Abigail Fregoso y Owen Carrillo como primero, segundo y tercer lugar de manera respectiva.

Además, en la Categoría "B", para alumnos de cuarto a sexto grado de nivel primaria, resultaron

ganadores Francisco Gutiérrez, Isabela Contreras y Andrea Vázquez, mientras que la Categoría "C" para estudiantes de secundaria, los premios fueron para Ziomara Arias, Miguel Ángel Vázquez y Gema Pérez, en el orden de primero a tercer lugar.

Posteriormente, se reconoció a las propuestas ganadoras del concurso "FotoAgua" para jóvenes de 15 a 18 años, siendo los tres primeros lugares para AndreíPíngarrón López con "El Contacto del Agua", Fernanda Ortega Quínn, "Paz en mi Naturaleza" y Monserrat Gabina Peña con "El Agua entre las Rocas".



Este talento de expresión por medio del dibujo de niños y adolescentes, los hizo acreedores a una tableta o teléfono celular, tal como lo estipula la convocatoria, además de una cámara fotográfica semiprofesional o teléfonos celulares para los jóvenes ganadores del certamen de fotografía.

Para cerrar con broche de oro la primera jornada de actividades, más de 70 estudiantes de distintos planteles educativos tomaron protesta como Guardianes del Agua, que se unen a los más de 5 mil que ya vigilan las áreas del buen uso del líquido vital en todos los límites de nuestro municipio.

Las actividades continuarán este viernes 22 de marzo en punto de las 7:00 p.m. con la Gala del Agua en los Arcos del Malecón, que tiene preparado un programa variado para seguir abordando esta temática ambiental.

IMSS Nayarit en la clínica 24

# Reabren Centro de Investigación Educativa y Formación Docente

*\* Se requiere que el docente cuente con todas las técnicas didácticas y todas las herramientas necesarias para transmitir el conocimiento adquirido.*

**Redacción**

Inicia actividades el Centro de Investigación Educativa y Formación Docente (CIEFD) de la Unidad de Medicina Familiar (UMF) No. 24 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Nayarit, en donde reciben capacitación y formación de calidad los profesionales de la salud.

Acompañada de autoridades de la representación del IMSS en el estado, la titular de la Coordinación de Educación en Salud del IMSS, doctora Carolina del Carmen Ortega Franco, destacó que estos Centros están enfocados en generar conocimiento, competencias, habilidades para aquellos que hacen sus labores docentes en el Instituto.

"Esto no es sólo para personal médico, es también para categorías

como Enfermería, Trabajo Social, Asistentes Médicas y, por supuesto, el resto del equipo del área de la salud o carreras afines a la salud como Psicología, Nutrición, técnicos en Imagenología, Diagnóstico Terapéutica, etcétera.", indicó.

Ortega Franco subrayó que el CIEFD Nayarit se suma a los esfuerzos que, desde la Coordinación de Educación en Salud de la Dirección de Prestaciones Médicas, la cual depende de la Unidad de Educación e Investigación; generan una fuerza directiva y normativa para formar más y mejores profesionales de la salud, no sólo en el estado sino de su región.

La representación del IMSS en Nayarit señaló la importancia de la mejora continua de todas las áreas de la Medicina, porque se requiere

que el docente se esté preparando y formando para que cuente con todas las técnicas didácticas y todas las herramientas necesarias para transmitir ese conocimiento.

Actualmente, el CIEFD cuenta con lo necesario: instalaciones dignas y equipamiento moderno para que estén en condiciones de desarrollar estrategias y técnicas en beneficio de los profesionales de la salud que asistan al Centro.

En el marco de estas actividades, se desarrolló el Taller para la capacitación de las y los CCEI del IMSS en Nayarit, impartido de manera magistral por la doctora Carolina Consejo y Chapela, jefa del área de Formación Docente, Investigación en Educación y Humanidades en Salud (AFDIEHS) de la División de Desarrollo del Proceso Educativo en Salud (DDPES).



Más de mil estudiantes fueron los beneficiados

# Otorga la UAN becas institucionales

*\* Quienes recibieron la beca tienen el mejor promedio, atletas de alto rendimiento que participaron y cumplieron los requisitos, estudiantes que destacan en lo cultural y artístico, asimismo a estudiantes que más lo necesitan" sostuvo Guillermo Alonso Rosales Pérez, director de Vinculación Profesional*

**Redacción**

La Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), a través de la Secretaría de Extensión y Vinculación (SEYV), en coordinación con la Secretaría Académica, otorgaron las Becas Institucionales 2023-2024, a estudiantes con alto rendimiento académico, deportivo, cultural, mérito estudiantil, bajos recursos económicos, participación social, discapacidad y alumnado de pueblos originarios, con el propósito de seguir fortaleciendo su desarrollo profesional.

Teresa Aidé Iniasta Ramírez, secretaria de Extensión y Vinculación, agregó que mil 106 estudiantes universitarios de nivel medio superior y superior fueron beneficiados con una beca institucional; expresó, que, al ser acredores, significa para el estudiantado, poder continuar con

sus estudios; además, es un estímulo a la constancia y distinción de ser universitaria o universitario destacado.

"Parte de los proyectos de la institución, es apoyar en la formación profesional de las y los estudiantes; sin duda, este beneficio es gracias al apoyo del Patronato Administrador del Impuesto Especial Destinado a la UAN. Las becas institucionales es uno de los programas a los que se destina ese recurso", acentuó la secretaria.

Por otra parte, Guillermo Alonso Rosales Pérez, director de Vinculación Profesional, explicó que para ser acreedor de una beca institucional, deberá ser un estudiante regular, no tener adeudo en ninguna unidad de aprendizaje, contar con una carga horaria vigente, cursar un programa de nivel superior, no ser sancionado; a partir de ahí, deberá atender los requerimientos y condiciones de

acuerdo con la modalidad de beca que aspira el estudiantado.

"Quienes recibieron la beca tienen el mejor promedio, atletas de alto rendimiento que participaron y cumplieron los requisitos, estudiantes que destacan en lo cultural y artístico, asimismo, a estudiantes que más lo necesitan para continuar con su formación; es importante comunicar que cada una de las modalidades requiere un promedio mínimo para poder recibirla: el 95 al mérito estudiantil; 90 rendimiento académico; 80 para bajos recursos, discapacidad o ser estudiante de algún pueblo originario, es de acuerdo a la normatividad", explicó el director.

Para mayores informes, acudir a la Secretaría de Extensión y Vinculación; a la Dirección de Vinculación Profesional, o bien, visitar la página oficial de la SEYV.



Durante Semana Santa

# Confían empresarios que las ventas repuntarán

*\* El presidente de la CANACO, Carlos Delgado Camacho aseguró que los establecimientos que más ventas reportan hasta el día de hoy son los restaurantes, hoteles y agencias de viajes*

**Fernando y Misael Ulloa**

"Como empresarios, somos optimistas y tenemos fe que durante el periodo vacacional de Semana Santa repuntarán las ventas en nuestros establecimientos", declaró en entrevista, Carlos Delgado Camacho, presidente de la Cámara Nacional de Comercio (CANACO) en Tepic.

Destacó que desde este momento en las calles de la ciudad se aprecian familias provenientes de otras partes de la república mexicana: "Poco a poco las ventas se están incrementando en toda la ciudad".

El presidente de la CANACO aseguró que los establecimientos

que más ventas reportan hasta el día de hoy son los restaurantes, hoteles y agencias de viajes: "Lo mismo que los restaurantes que se localizan en los destinos de playa de todo el territorio nayarita".

Delgado Camacho puntualizó de una de las principales quejas de los visitantes, es que al llegar a la caseta de cobro de la autopista Tepic-Matanchen el tránsito es lento por lo que solicitan a las autoridades competentes que agilicen las acciones de cobro de peaje ya que en la zona se registra un enorme cuello de botella entre los automovilistas que pretenden ingresar o salir de las playas de este paradisíaco lugar.

# Roy: un tiempo más en prisión

*\* Según resolución federal, se debió acreditar con datos que han variado las condiciones de cuando se impuso la prisión preventiva al ex titular de la ASEN, lo que no aconteció*

**Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit**

Ex titular de la Auditoría Superior del Estado de Nayarit (ASEN), un nuevo intento de Roy Rubio Salazar por conseguir la libertad no ha sido posible por el momento, toda vez que el Juzgado Tercero de Distrito de Amparo Penal en Tepic le negó la protección de la justicia federal.

A través de una sentencia recientemente conocida, el Juzgado de Distrito abordó el reclamo de Rubio Salazar respecto a la decisión de un juez de Control, el pasado 10 de enero y citada por este reportero, en la que en una audiencia de revisión de medidas cautelares se negó retirar la medida de prisión preventiva justificada que se le impuso el 21 de junio del 2022, en una causa penal por los probables delitos de ejercicio indebido de funciones y peculado en agravio del Congreso del Estado.

En la audiencia de principios de año, la defensa de Rubio se refirió a dos sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos que concluyen la inconveniencia de la prisión preventiva en México, situación que, consideró, debían beneficiar a su cliente en atención al principio de retroactividad.

Sin embargo, explicó el Juzgado de Distrito, se debió acreditar con datos que han

variado las condiciones de cuando se impuso la prisión preventiva, lo que en el caso no aconteció.

Respecto al apunte sobre las sentencias de la Corte Interamericana, el fallo señala:

"Sin embargo, por un lado tal argumento resulta inoperante, dado que el caso justificable versa sobre una temática distinta, habida cuenta de que el acto reclamado no lo constituye la imposición de la prisión preventiva, sino la resolución en la que se decidió que no variarían las condiciones que sustentaron la imposición de dicha medida."

Además, precisó el Juzgado de Distrito que no se desvirtuó que el quejoso estaba siendo procesado en otros expedientes y que ya había sido sentenciado por delito doloso, y tampoco se presentó algún dato de prueba de que no había riesgo de obstrucción por la influencia en testigos.

Por todo lo anterior, consideró que no existe transgresión a los derechos fundamentales de Rubio Salazar, decidiendo entonces negarle el amparo.

La sentencia no está firme y podrá ser combatida en los próximos días mediante un recurso de revisión ante un Tribunal Colegiado.

*\* Esta información es publicada con autorización de su autor: Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnayarit.com](http://www.relatosnayarit.com)*

